



Le Patriarche Cyrille ouvre la réunion du Conseil européen des responsables religieux

[gallery]

Le 21 juin 2011, dans les locaux de l'église du Christ Sauveur, à Moscou, a eu lieu l'ouverture du Conseil européen des responsables religieux. Le Conseil se réunissait pour la première fois à Moscou. A l'initiative de l'Église orthodoxe russe, il est consacré au thème « les Droits de l'homme et les valeurs traditionnelles en Europe ».

Fondé en 2002, le Conseil réunit les leaders religieux européens, des représentants du christianisme, de l'islam et du judaïsme. Des représentants du bouddhisme, de l'hindouïsme, du sikhisme et du zoroastrisme sont également membres de cette organisation. Le Conseil œuvre à la prévention des conflits et à l'établissement du principe de coexistence pacifique entre les communautés religieuses sur le continent européen. Il compte 45 membres.

L'Église orthodoxe russe est représentée par le métropolite Hilarion de Volokolamsk, président du Département des relations extérieures du Patriarcat de Moscou, également co-modérateur du Conseil. Prennent également part à la rencontre de Moscou le métropolite Emmanuel de France (Patriarcat de Constantinople), l'évêque Jean de Thermopylae (Église orthodoxe de Grèce), l'évêque Gunnar Staelsett (Église luthérienne de Norvège), le sheïk Ibrahim Morga, représentant du Conseil islamique de Grande-Bretagne, A. Chaevitch, grand rabbin de Russie et d'autres représentants de différentes traditions religieuses européennes.

Le patriarche Cyrille de Moscou a ouvert la séance. Il a salué les membres du Conseil européen des responsables religieux. Dans son discours, le Primat de l'Église orthodoxe russe a remarqué que les droits de l'homme étaient l'une des questions les plus discutées à l'ordre du jour international. « A notre avis, aucune communauté religieuse ne peut échapper à cette discussion. L'Église orthodoxe russe a également son opinion sur ce problème, opinion enracinée dans notre tradition religieuse et dans l'expérience historique vécue par notre Église, en particulier au cours du XXe siècle ».

Le Primat de l'Église russe estime que la vision du monde du croyant est impensable sans la compréhension de la liberté et de la dignité humaine qui est depuis des siècles celle des communautés religieuses traditionnelles. Dans la tradition chrétienne en particulier, a souligné le Patriarche Cyrille, la liberté est l'expression de l'image de Dieu dans l'homme. La notion de liberté est également présente dans d'autres religions. « C'est pourquoi les leaders des communautés religieuses doivent être prêts à défendre leur position sur cette question dans le discours socio-politique international, se préoccupant

du bien véritable et du bonheur de chaque personne. Je suis convaincu que parler de dignité, de liberté et des droits de l'homme, pour les communautés religieuses, n'est pas une question de participation à la politique mais un devoir et une vocation », a précisé le Primat de l'Église orthodoxe russe.

L'Église orthodoxe russe a adopté en 2008 « Les Fondements de la doctrine sur la liberté, la dignité et les droits de l'homme ». Ce document exprime la position orthodoxe sur les questions actuelles de liberté, de dignité et des droits de l'homme, incompatible avec la doctrine profane des droits de l'homme. Suivant le Patriarche Cyrille, ce document a été rédigé en raison des inquiétudes suscitées par le développement d'une conception des droits de l'homme et des droits en général gommant définitivement ses liens avec la responsabilité morale. « En tant que leaders religieux, nous ne devons pas nous contenter une position de neutralité morale. Les tentatives d'adaptation de notre doctrine religieuse aux exigences du politiquement correct, transformant l'homme en une machine à consommer sans âme, conduite par ses passions, sont inacceptables. Le Primat de l'Église russe a exprimé sa certitude de ce que le sentiment de liberté était inséparable de la notion de responsabilité. « C'est précisément l'alliance de la liberté et de la responsabilité qui donne des repères au développement de la personnalité et de la société dans son ensemble ».

Les valeurs traditionnelles de liberté, de dignité et de responsabilité ont été reconnues dans les documents du Conseil de l'ONU sur les droits de l'homme, qui a adopté le 24 mars 2011 une résolution sur « L'encouragement des droits de l'homme et des libertés fondamentales grâce à une compréhension approfondie des valeurs traditionnelles de l'humanité ». « L'Église orthodoxe russe a participé aux discussions qui ont précédé ce résultat si important pour nous tous, a précisé le Patriarche Cyrille. Malheureusement, un certain nombre d'états européens continuent à avancer sur la voie de la dogmatisation d'une compréhension exclusivement séculière des droits de l'homme, l'estimant suffisante pour la construction d'une société saine. Cette approche est un défi pour nous tous, dans la mesure où elle laisse la conception des droits de l'homme fermée à la contribution des communautés religieuses ».

Concluant son allocution, le patriarche Cyrille a dit espérer que la réunion du Conseil des responsables religieux européens permettrait « de contribuer enrichir intellectuellement la société européenne des valeurs de la tradition religieuse, qui a confirmé durant des siècles les européens dans leur aspiration à la justice, conformément aux normes morales formulées par cette tradition ».

Dans sa réponse, l'évêque Gunnar Staelsett , co-modérateur du Conseil, a remercié le patriarche Cyrille de s'être posé en organisateur de cette réunion du Conseil. Il a parlé de l'expérience positive de collaboration avec l'Église orthodoxe russe, qui compte déjà de nombreuses décennies. La collaboration interreligieuse ne s'est pas interrompue, ni aux temps de la guerre froide, ni dans les conditions de la globalisation contemporaine. L'évêque Gunnar Staelsett a également exposé sa

conception des perspectives de discussion du thème des valeurs traditionnelles et des droits de l'homme dans le cours des prochaines réunions du Conseil des responsables religieux européens.

Le matin du 21 juin avait eu lieu la réunion du Comité exécutif du Conseil, à laquelle avait participé le métropolite Hilarion de Volokolamsk, président du Département des relations extérieures du Patriarcat de Moscou.

Le Conseil se réunit avec le soutien financier de la Fondation Saint-Grégoire-le-Théologien.

Source: <https://mospat.ru/fr/news/55486/>